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Герой рубрики 
«КемГУ в лицах» - 
Петр Тимофеевич 

Щербинин.
Педагог и наставник 
в 58-летним стажем 

работы в университете.
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Что нового в КемГУ?
Расскажем о последних событиях 
университета.

Твори, создавай, изменяй!
Кастомизация - уникальность в 
каждой вещи!

Целевая субсидия на оплату обучения. 
Рассказываем, что это такое и как её 
получить. 

Реальность, которая терзает 
душу - обычный день 
полицейского.
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Новости

С прошлого выпуска газеты в Ке-
меровском государственном уни-
верситете произошло немало со-
бытий, начиная от масштабной 
реконструкции, заканчивая жере-
бьёвкой на Первый снег. Что ново-
го нам обещает КемГУ?
— Более одного миллиарда ру-

блей федерального финансирова-
ния получил КемГУ на реконструк-
цию. 
Отремонтированные учебный 

корпус и студенческие общежития 
на четыреста мест будут введены в 
эксплуатацию уже в декабре 2024 
года. Обновление комплекса было 
поддержано федеральной субси-
дией в рамках национального про-
екта «Наука и университеты». 
Также на объекте, который зани-

мает более пятнадцати квадрат-
ных метров, будут функциони-
ровать коворкинг, лыжная база, 
столовая, тренажёрный зал, спор-
тивные площадки и беговые до-
рожки. 

***
— В начале сентября КемГУ стал 

площадкой для масштабной встре-
чи хирургов со всего Сибирского 
федерального округа. 
Участники — ведущие специа-

листы крупнейших клиник Сиби-
ри, Москвы и Санкт-Петербурга.  
На VIII Съезде гости рассмотрели 
вопросы оказания неотложной 
хирургической помощи при пато-
логиях ЖКТ, использования совре-
менных биологических имплантов 
и высокотехнологичных методов 
лечения сердечно-сосудистых за-
болеваний, а также тактику про-
ведения операций пациентам с 
политравмой. Помимо обсуждения 
фундаментальных исследований, 
специалисты провели показатель-
ные операции с использованием 
современных малотравматичных 
технологий.
На торжественной церемонии 

Съезда губернатор Кузбасса Сер-

гей Цивилёв отметил наградами 
лучших хирургов региона. 

***
— Разработка Института Цифры 

КемГУ стала одной из лучшей на 
проектно-образовательном ин-
тенсиве «Архипелаг 2023»
Начальник отдела внедрения Ин-

ститута цифры Эдуард Олегович 
Пикалов представил наш универ-
ситет на интенсиве с проектом 
первой в Кузбассе общедоступной 
сети дифференциальных геодези-
ческих станций.
Сеть будет представлять собой 

систему опорных базисных пун-
ктов, распределённых по региону. 
Они будут оснащены непрерывно 
действующими приёмниками сиг-
налов навигационных спутниковых 
систем (ГЛОНАСС и GPS), и вычис-
лительного центра, соединённого 
с пунктами проводными каналами 
связи. 
Такие СДГС в совместной рабо-

те с беспилотными летательными 
аппаратами помогают получить 
более точные и надёжные геоде-
зические измерения, которые в 
последствии можно использовать 
для создания цифровых моделей 
местности, обновление карт, мони-
торинга изменений в ландшафте, а 
также в процессах планирования и 
контроля строительных работ.
С помощью этой разработки Ке-

меровская область займёт третье 
место среди крупнейших СДГС 
России.

***
— КемГУ стал единственным ву-

зом Кузбасса, который вошёл в 
мировой рейтинг университетов 
Times Higher Education
Британское рейтинговое агент-

ство Times Higher Education пред-
ставило всемирный рейтинг вли-
яния вузов на достижение целей 
ООН в области устойчивого раз-
вития. Цели устойчивого развития 
(ЦУР), которые утвердила ООН в 

2015 году, являются призывом к 
принятию неотложных мер всеми 
странами в духе глобального пар-
тнёрства.
Всего в рейтинге участвовали 

более полутора тысячи высших 
учебных заведений, 86 из которых 
российские. Единственным куз-
басским высшим учебным заведе-
нием, вошедшим в рейтинг, стал 
Кемеровский государственный 
университет с семью наиболее 
успешные показателями по ЦУР: 
- Партнёрство для целей устойчи-

вого развития; 
- Ликвидация голода; здоровый 

образ жизни и благополучие; 
- Качественное образование; 
- Изменение климата; промыш-

ленность, инновации и инфра-
структура; 
- Жизнь на суше и т.д.

***
— Учёные КемГУ — победители 

молодёжных конкурсов 2023 года 
Президентской программы РНФ.
Российский научный фонд под-

держал около восьмисот проектов 
финансированием до шести мил-
лионов рублей в год.
В число победителей вошли кан-

дидат технических наук, доцент 
кафедры общей и неорганической 
химии ТИПП КемГУ Наталья Гора 
с проектом «Физико-химические 
и прикладные основы инноваци-
онной адсорбционной технологии 
обезжелезивания природных вод» 
и кандидат исторических наук, 
старший преподаватель кафедры 
всеобщей истории и международ-
ных отношений ИИиМО КемГУ Оль-
га Шишкина с проектом «Рисунки 
на камнях тагарских курганов как 
особый петроглифический источ-
ник по древней истории Южной Си-
бири (по материалам Тепсейского 
археологического микрорайона)». 
В рамках первого проекта специ-

алисты КемГУ решают проблему 
снабжения населения качествен-

ной питьевой водой с помощью 
разработки обезжелезивания. 
Второй проект посвящён изуче-
нию искусства петроглифов на 
камнях тагарских курганов, что в 
результате позволит определить 
специфику наскального искусства 
Тепсея. 

***
— Определён порядок выступле-

ний на фестивале первокурсников 
«Первый снег – 2023»
Жеребьёвка состоялась на тор-

жественной линейке 1 сентября. 
Институты, факультет и колледж 
КемГУ презентуют свои концерт-
ные программы в следующей по-
следовательности: ИЦ, ИБЭиПР, 
ТИПП, ФФКиС, КПИТП, ИИТ, ИО, 
ИФН, ИИиМО, ИФИЯМ, ИЭиУ, СПИ, 
ЮИ
Кто станет победителем фестива-

ля, узнаем уже совсем скоро.

Как КемГУ выглядит сегодня?

2 Статус-ВО! №3, 31 октября 2023

О событиях спорта
Интенсивные тренировки и подго-

товка к соревнованиям - именно так 
проходят будни спортсменов Кеме-
ровского государственного универ-
ситета. Смотря на их плодотворную 
работу в учебном году, невозмож-
но не удивляться их стремлениям и 
упорству. И даже летом они не по-
зволяют себе не занять пьедестал. 
Туристический клуб КемГУ «Буре-

вестник» с 22 по 25 июня в респу-
блике Хакасия приняли участие в 
чемпионате сибирского федераль-
ного округа по спортивному туриз-
му на водных дистанциях. Наши сту-
денты, под руководством тренера 
сборной Мартыненко Натальи Вла-
димировны, завоевали серебряный 
кубок чемпионата. На дистанции 
«Слалом» в катамаранах четвёрках 
2 место заняли Сангинов Дилшод и 
Слесарев Алексей, Федосюк Герман 
и Токарев Алексей. В катамаранах 
двойках наши спортсмены Сенчуров 
Семён и Токарев Алексей завоевали 
3 место. В катамаранах двойках пре-
красные спортсменки   Макаренко 
Карина, Булачёва Татьяна получили 
2 место. На дистанции «Командная 
гонка» наши чемпионы завоевали 
почётное 2 место.

***
В Беларуси 14 августа завершились 

II Игры стран СНГ, собравшие более 
1800 участников из 9 стран: Россия, 
Беларусь, Армения, Азербайджан, 
Казахстан, Киргизия, Узбекистан, 
Таджикистан и Туркменистан. Наша 
студентка первокурсница с Факуль-
тета физической культуры и спорта 
Елизавета Заварзина участвовала в 
соревнованиях по тайбоксенгу и по-
лучила серебряную медаль в весо-
вой категории 45 кг.

***
Уже в начале учебного года наши 

спортсмены смогли заявить о себе! 
В Красноярском крае на острове Та-
тышев 3 сентября прошли несколь-
ко соревнований по дуатлону: Пер-
венство Края, Этап Кубка России и 
Открытый Чемпионат. Магистрант 
КемГУ Александр Трофимов стал 
серебряным призёром Этапа Кубка 
России по дуатлону. 

***
Новые студенты приняли 8 сен-

тября участие в забеге первокурс-
ников. Мероприятие состоялось в 
Парке Победы имени Георгия Кон-
стантиновича Жукова. Возглавил 
забег Никита Масорский студент 
КемГУ, мастер спорта, победитель 
Первенства России до 23 лет, член 
сборной России по лёгкой атлетике.

***
Празднование Международного 

дня студенческого спорта 20 сентя-
бря в КемГУ запомнился зарядкой 
с чемпионом Александром Калёно-
вым. В зале «Пантера» состоялся 
турнир по баскетболу, а в спортив-
ном зале Юридического корпуса 
университета прошли соревнования 
по настольному теннису. Смотря на 
плодотворную сентябрьскую работу 
спортсменов КемГУ, мы с нетерпе-
ние ждём их новых побед и сверше-
ний!

АВТОР: АНАСТАСИЯ БЕЛОУСОВА

АВТОР: АННА НОСОВА



Стремясь поддержать военнослу-
жащих, которые стоят на страже на-
шей страны, люди из всех её уголков 
отправляют на фронт гуманитарную 
помощь. Члены Совета ветеранов 
КемГУ не остаются в стороне, соз-
давая уникальные изделия, чтобы 
дарить тепло, – во всех смыслах – 
бойцам на передовой.
Бывшие преподаватели КемГУ уже 

длительное время активно сотруд-
ничают с общественным движени-
ем «Народный фронт. За Россию», 
посылая бойцам необходимые 
предметы. Эти усилия не только 
обеспечивают физический комфорт 
солдат, но и показывают, что за их 
спинами стоит мощное сообщество 
поддержки.
Однако помочь можно не только 

покупкой товаров. Некоторые члены 
Совета ветеранов КемГУ самостоя-
тельно вяжут изделия, чтобы отпра-
вить их на передовую. Одна из них, 
преподавательница английского 

языка Тамара Викторовна Лежнина, 
поделилась, почему начала вязать:
– В одной из телевизионных но-

востных программ я услышала о 
«Народном Фронте» и о том, что 
люди со всей страны помогают на-
шим бойцам, принимающим участие 
в  СВО. Поняла, что не могу оставать-
ся безучастной и решила помогать, 
чем могу, тем, кто ценой своей соб-
ственной жизни помогает одержать 
победу в борьбе за наше Отечество, 
а именно - собирать и отправлять 
посылки на фронфт. 
На то, чтобы создать что-то своими 

руками, уходит немало времени и 
сил. Их Тамара Васильевна не жале-
ет: всё для участников спецоперации.

– Создание носков для бойцов 
было для меня поначалу делом не-
простым, потому что я вязала с дет-
ства всё, кроме них. Однако сейчас 
это не кажется чем-то сложным.
Помимо вязаных изделий, ак-

тивные члены Совета ветеранов 
КемГУ создают окопные свечи, 
плетут маскировочные сети, от-
правляют продукты питания, ме-
дикаменты и предметы гигиены. 
Они организуют гуманитарную 
помощь не как одноразовое меро-
приятие, а как долгосрочную мис-
сию. Преподаватели поддержи-
вают бойцов, превращая каждый 
узел и петлю в символ признатель-
ности. 

Люди и дела
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Дарим тепло

Полицейские не плачут
Глухой стук каблуков, эхом раз-

дающийся по всему коридору. За-
пах кофе, бутербродов и бумажных 
листов. Мраморный пол, тяжёлые 
двери по обе стороны. Атмосфера 
такая, словно мы находимся в бух-
галтерии или обычном офисе. Но 
нет, это отделение полиции. Люди 
в форме спешат куда-то, попутно 
проглатывая первый кусок за день. 
В руках почти у каждого огромная 
стопка бумаг, украшенная различ-
ными печатями и подписями. Время 
близится к вечеру, а они всё торо-
пятся.
Их лица выражают нечто странное 

между усталостью и серьезностью. 
Сложно угадать, что чувствует хотя 
бы один из них. Они так заняты, что 
не замечают ничего вокруг: ни ру-
гань на лестничной площадке, ни 
подростков, слушающих громкую 
музыку на улице. Они погружены в 
свои дела настолько, что попросту 
не могу отвлекаться на что-то иное.
В коридоре пахнет очень необыч-

но - смесь парфюма полицейских, 
перегара людей, сидящих в кори-
доре, бутербродов из дальнего ка-
бинета. Жизнь здесь кипит, и это 
единственное место, где хотелось 

бы обратного. Чем больше актив-
ности, тем больше преступлений. А 
это действительно плохо. Я захожу 
в кабинет, и резкий запах перегара 
и кофе застал меня врасплох. 
-Вину признаю, - тихо отвечает па-

рень, опустив глаза в пол.
За столом друг напротив друга си-

дят два человека, но человечность 
имеет только один из них. Полицей-
ский постукивает ручкой по столу и 
с отвращением смотрит на парня, 
нервно дергающего себя за пальцы.
- Она была инвалид, а ты её обо-

крал. Беспомощную девушку обвел 
вокруг пальца, - грубо, глядя прямо 
в глаза отвечает Елена.
-Вину признаю, - снова отвечает 

парень.
Полицейский берет ручку и долго, 

иногда просматривая на парня, за-
полняет бумаги.
Проставив все печати и отпустив 

парня, женщина переобувается и 
достаёт из шкафчика своё пальто.
- Я с утра этим делом занимаюсь, 

но отойти все ещё не могу. В голове 
не укладывается, как так поступить 
можно, - грустно говорит она, пре-
рывая тишину. 
«Елена Побудей, старший следо-

ватель Следственного Отдела МВД 
России по г. Междуреченску, майор 
юстиции.»
За окном уже темно, луна освеща-

ет половину кабинета, женщина в 
форме стоит у окна, глядя в даль.
- На работе мы проводим факти-

чески весь день. Очень часто при-
ходится задерживаться в связи со 
служебной необходимостью. Гра-
фик у сотрудников полиции ненор-
мированный, работы много. К тому 
же устаём ужасно - большая пси-
хологическая нагрузка. Не только 
из-за допросов. В основном из-за 
организационных моментов этой 
работы. Что касается семьи, то это 
отдельная тема для полицейского. 
Времени хочется проводить боль-
ше, особенно в праздничные дни, 
ведь когда все отдыхают, мы - ра-
ботаем. Хочется отдыхать со своей 
любимой семьёй, - грустно глядя 
на звезды, отвечает она. Больше не 
сказав ни слова, она берет куртку и 
закрывает дверь ключом.
Коридоры заполнила тишина, и 

лишь несколько человек тихо хо-
дят из кабинета в кабинет. Иногда 
мелькают тени, так редко, что за-
думываешься, а не показалось ли. 

Елена, словно заметив моё удив-
ление, поясняет: «Они на сутках. 
Это суточное дежурство. По- дру-
гому, рабочий день с 8 утра до 8 
утра другого дня. То есть 24 часа 
ты проводишь на работе. Следова-
тель в составе следственно-опера-
тивной группы выезжает на место 
преступления, производит осмотр, 
опрашивает людей, изымает следы 
преступления и изучает обстановку 
в целом. Лично у меня было макси-
мум 8 заявок за сутки. Это очень тя-
жело.»
«Вид изнутри: пустые коридоры 

Отдела МВД»
Сквозь сумрак спускаемся на пер-

вый этаж, где движения немного 
больше. Дежурные сидят в отдель-
ном кабинете за большим стеклом 
и отвечают на телефонные звонки. 
Елена уже надела куртку и собира-
лась выйти, как вдруг меня привлёк 
один дежурный. Молодой парень 
лет 25. Спустя секунд 40 от звонка 
он побледнел и начал активно ко-
го-то звать, удерживая трубку в руке 
так, что выступили вены. Елена так-
же комментирует происходящее: «У 
них с людьми работы много. Порой 
скажут что-то, или даже пошутят, а 
дежурным не по себе. У нас немного 
иначе, к нашим задачам добавляется 
работа с бумагами. И её действитель-
но много. Хотелось бы заниматься 
допросами, общением, а не бумаж-
ной волокитой.» Она кивает головой 
на парня и продолжает: «Взгляни на 
его лицо. Это ещё раз подтверждает, 
что у нас очень нервная работа. Су-
ществует такое выражение - «муж-
чины не плачут». Вот и про нас так 
говорят - «полицейские не плачут». 
Но иной раз дела бывают такие, что 

самые сильные и мужественные об-
ливаются слезами сострадания и 
обиды. Настолько бывает трудно. Я 
ещё ни разу не плакала - не попада-
лось таких дел. Психологически тя-
жело было, но не до слёз». Постояв 
ещё молча пару минут и глядя на за-
суетившихся дежурных, Елена выхо-
дит из здания полиции. 
«Отдел МВД России по г. Между-

реченску»
Выходим на улицу. В лицо сразу же 

бьёт холодный вечерний ветер. Тучи 
застилают полную Луну. Внезапно, 
прорезая гул ветра, слышится топот 
маленьких ножек. К женщине бежит 
девочка с широкой улыбкой. Уже 
темно, но ее розовые резиночки на 
хвостиках по бокам словно светят-
ся в темноте. С радостным криком 
«мама» она подбегает к Елене и 
крепко её обнимает. Время позднее, 
но девочка словно в самом расцве-
те сил. Глаза мамы, до этого полные 
усталости, в один миг наполнились 
светом и энергией. Теперь мне ста-
ло понятно, почему «полицейские 
не плачут». Они держатся ради сво-
их близких, чтобы не показывать, 
насколько им тяжело, и продолжать 
улыбаться несмотря ни на что. Эта 
догадка поразила меня до глуби-
ны души. Они не только на работе 
держатся изо всех сил, но и дома, в 
окружении дорогих им людей….
 Мать и её дочка шагнули в даль, 

в сторону дома, а я проводила их 
взглядом и вдруг ощутила, что 
эти резиночки освещают не толь-
ко тёмную улицу, но и мглу в душе 
мамы, которая опадает осадком в 
душе после такой тяжёлой работы. 
И всё же, какие это сильные люди 

- полицейские.

История многих, рассказанная одним человеком

АВТОР: АНАСТАСИЯ ЛЕБЕДЕВА

АВТОР: МАРИЯ ДРОБАХИНА



Полвека труда и спорта
Пётр Тимофеевич Щербинин, ста-

рейший преподаватель «Кафедры 
физической культуры и спорта» 
КемГУ, пришёл работать в универ-
ситет, когда тот был ещё Педагоги-
ческим институтом. На его счету 58 
лет упорного труда, тысячи выпуск-
ников, множество наград и беско-
нечное количество уроков, которые 
он дал своим студентам. 

- Расскажите о своём детстве. 
Как оно прошло?
- Я родился в 1938 году в селе 

Краснощёково Алтайского края. 
Моё детство выпало на самые тя-
жёлые времена: папу я проводил 
на фронт в 3 года. У меня было два 
старших брата, вместе с ними мы 
трудились по дому, помогали мате-
ри. Мне доставалось чуть меньше 
работы, ведь я был самым малень-
ким и по возрасту, и по росту. Стар-
ший брат руководил, приказывал, 
а мы ему подчинялись. После того, 
как он уехал на учёбу, стало слож-
нее, приходилось выполнять боль-
ше обязанностей.
С 5 лет я научился ездить на лоша-

дях и ухаживать за ними: запрягал, 
поил, кормил. Был извозчиком в во-
енное время, помогал продавщице 
сельского магазина из пекарни при-
возить хлеб, который тогда по тало-
нам выдавался. Хоть людей голод-
ных и много было, она мне всегда 
выделяла маленький кусочек хлеба 
– мою зарплату. Когда отец вернул-
ся домой, пошёл в школу. Учился я 
хорошо – преподаватели всегда 
старались дать нужные знания. 

- Каким был ваш путь в студенче-
ство? Чем занимались в универси-
тете? 
- После школы в 1957 году я посту-

пил в Бийское техническое училище 

по ремонту автомобилей. По окон-
чании попал по распределению в 
свою же деревню в автотранспорт-
ное предприятие, одновременно 
пошёл в вечернюю школу, чтобы 
потом поступить в вуз. Договорил-
ся с военкомом, что он не призовёт 
меня в армию, если я смогу попасть 
в Томский педагогический институт 
на факультет физического воспита-
ния. В 1960 году у меня это получи-
лось - военком сдержал обещание 
и отпустил меня на учёбу.
При поступлении я выбрал вид 

спорта, которому хотел посвятить 
своё мастерство - борьбу, но из-за 
полученной травмы ноги я перешёл 
на плавание. Одновременно зани-
мался  лыжами, был сильным спор-
тсменов, преподаватели в вузе при-
влекали бегать сразу за несколько 
команд, всегда выигрывал. 
Студенчество было интересным. Я 

получал образование среди взрос-
лых ребят: воинов, рабочих. Было 
сложно учиться, 4 пропуска – вызов 
в деканат, предупреждение, а затем 
отчисление. Запомнилась практика 
после 3 курса, трудились в школах, 
меня взяли на межфакультетскую 
кафедру, там я преподавал лыжи и 
плавание. Когда окончил пединсти-
тут, остался работать в нём ассистен-
том. Со школьной скамьи я полюбил 
спорт. Катался на коньках, бегал на 
лыжах, лёгкой атлетикой занимался, 
ни одного соревнования не пропу-
скал ни в школе, ни в училище. 
После окончания вуза стал судьёй, 

сначала судил малые соревнова-
ния, затем – городские, Российские 
и международные. 

- Вы учились и работали в Томске, 
как попали в КемГУ?
- Случайно наткнулся на объяв-

ление в газете о том, что в Кеме-

ровский педагогический институт 
требуется преподаватель и при-
писано «жильё предоставляется». 
Для меня это было важно, ведь нам 
с женой оно было необходимо - у 
нас появился ребёнок. Я подал до-
кументы на конкурс и прошёл. Мне 
прислали ответ о том, чтобы я под-
твердил свой приезд. В Кемерово 
начал работать с 23 августа 1963 
года, так и начался мой преподава-
тельский путь.
Здесь начал увлекаться воен-

но-прикладным многоборьем, в 
него входили: плавание, бег с вин-
товкой, стрельба, метание гранаты, 
фигурное вождение автомобиля. 
Собрал команду. Мы долго готови-
лись, а затем поехали на соревно-
вание. Там хотел получить «масте-
ра спорта», а для этого нужно было 
занять 3 место. Но я завалил вожде-
ние, потому что вместо «москви-
чей», на которых тренировался, 
мне выкатили жигули, где другая 
схема передач - в ней и запутался. 
Как итог – 5 место. 

- Вы работали преподавателем 
50 лет, как изменился КемГУ за это 
время? Изменились ли студенты?
- Университет сильно поменял-

ся. Был и сложный период, когда 
заработная плата выплачивались 
маленькая, тогда приходилось в не-
скольких местах работать. Сейчас 
всё гораздо лучше: вуз развивается, 
ремонтируется, снабжается техни-
кой, даёт много возможностей со-
трудникам. Студенты тоже поменя-
лись. Физическая подготовка хуже 
стала, сейчас спорт утратил свою 
значимость для ребят. Ребята дела-
ют упор на электронику, но нельзя 
о здоровье забывать, человек дол-
жен быть развит, чтобы никакие бо-
лезни к нему не приставали. 

Вдохновение, продиктованное возможностями
Студенческие отряды всегда были 

яркой частью университетской жиз-
ни. Они не только объединяют сту-
дентов вокруг важных общественных 
и благотворительных дел, но и пре-
доставляют молодым людям целую 
плеяду возможностей для личного и 

профессионального роста. Для того 
чтобы узнать больше о работе сту-
денческих отрядов и их месте в жизни 
современного студента, мы пообща-
лись с Руководителем пресс-службы 
Вузовского штаба студенческих от-
рядов КемГУ Викторией Копаневой.

Вузовский штаб студенческих от-
рядов (ВШСО) – это координаци-
онный орган, отвечающий за рабо-
ту студенческих отрядов в КемГУ: 
планирование и проведение раз-
личных социальных и волонтёр-
ских проектов, обучение студентов 
необходимым практическим навы-
кам. 
Сегодня в КемГУ успешно трудятся 

7 линейных студенческих отрядов. 
Каждый из них занимается своим 
делом целый год, но есть и особые 
отряды – «снежный десант», кото-
рые полноценно функционируют 
только зимой. Всего в ВШСО за-
действовано более 150 студентов, 
и это число постоянно растёт, и в 
скором времени приблизится и пе-
решагнет отметку в 200 человек.
Студотряды не перестают разви-

ваться и расширятся. Старейшим 
студенческим отрядом в ВШСО 
КемГУ является Добровольческий 
специализированный отряд «Крас-
ная гвоздика», основанный в да-
лёком 1976 году инициативой сту-
дентов КемТИПП. Самый молодой 
отряд – студенческий сервисный 
отряд «Лисы», сформированный в 
конце декабря 2022 года. 
Руководитель пресс-службы Ву-

зовского штаба студенческих от-
рядов КемГУ прокомментировала 
грядущие проекты и мероприятия, 
в которых студенты будут бороться 
за звание «Лучшего отряда Кузбас-

са». Это и Юбилейный Всекузбас-
ский слёт студенческих отрядов, и 
Всероссийский слёт в Казани. 
В настоящий момент студенческие 

отряды заняли 1 место по произ-
водственным показателям Всерос-
сийского сводного студенческого 
отряда «Белокуриха», 1 место в об-
щекомандном зачёте спартакиады 
(по настольному теннису и дартсу), 
а также 3 место и Приз зрительских 
симпатий в конкурсе арт-картин. 
Благодарственными письмами за 
помощь в организации проекта на-
граждены Полина Макарова и Вик-
тория Копанева.
Сама Виктория дала совет сту-

дентам, которые и хотят присоеди-
ниться к студенческим отрядам, и 
опасаются не справиться с нагруз-
кой: «На самом деле, самое моё 
главное пожелание это не бойтесь 
делать. В отряде вас научат всему. 
Научат танцевать, ставить номера, 
даже чирлидингу. Покажут, как со-
вмещать и учёбу, и работу, не то что 
отряды. Пробуйте новое, поверьте, 
вы не пожалеете». Также она по-
советовала искать информацию о 
наборах и связываться с Вузовским 

Штабом студенческих отрядов 
КемГУ для получения дополнитель-
ной информации.
Студенческие отряды КемГУ – это 

уникальная площадка для развития, 
возможность внести свой вклад в 
общество и сделать мир лучше. Для 
каждого студента, который ищет 
свой путь, стремится достигать 
большего и готов менять мир вокруг 
себя, студенческие отряды – это не 
только мотивация и вдохновение. 
Это действительная возможность!
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АВТОР: ПОЛИНА КУЦЫХ

АВТОР: ЕКАТЕРИНА ГАВРИЛОВА

КемГУ в лицах

Студенческая территория



Первый год учёбы на направлении 
журналистики — это только начало 
пути к мастерству, а летняя практи-
ка – его ключевой этап. Она предо-
ставляет уникальную возможность 
применить полученные знания и 
узнать, что такое настоящая рабо-
та в медиа,  почувствовать атмос-
феру редакции и открыть новые 
грани профессии. Первокурсники 
направления журналистики КемГУ 
поделились своими впечатлениями 
от работы в организациях Кемеро-
во и родных городах.

УЛЬЯНА УВАРОВА:
Первая практика далась мне до-

вольно сложно. Я долго думала, 
куда стоит пойти, и решила остано-
виться на редакции газеты в род-
ном городе - Ачинске. Больше всего 
меня удивил коллектив - 10 чело-
век, и почти все – женщины, и мо-
лодые, и пожилые. Возраст сильно 
сказался на наших взаимоотноше-
ниях: кто был постарше и опытнее, 
имели определённые предрассуд-
ки, девушки моложе легче шли на 
контакт. С некоторыми из них мне 
даже удалось пообщаться вне ра-
боты. Однако и те, и другие всегда 
помогали мне, объясняли, какие 
ошибки есть в моих материалах и 
как нужно их справлять. Они пока-
зали мне, как идёт работа в малень-

кой провинциальной газете: ожив-
лённо, оперативно и жёстко, ведь 
за семь дней надо было успеть со-
брать новый номер. 
Испытанием для меня стали пла-

нёрки. Весь коллектив собирался 
за круглым столом и дружно решал, 
что будет в предстоящем выпуске. 
От каждого требовались инфопо-
воды, что и стало моей проблемой. 
Для меня всегда оставалось загад-
кой, как другие коллеги находили 
что-то интересное в нашем ма-
леньком городе, где почти ничего 
не происходит. 
Помимо этого, было множество 

моментов, которые приоткрыли 
мне нюансы работы журналиста. 
Взаимодействие с коллективом, об-
щение с интервьюируемыми, уме-
ние добывать информацию, чтобы 
правильно и интересно преподне-
сти её: со всем этим я встретилась 
на практике лицом к лицу. Я увере-
на, что новый опыт, новые люди и 
новые знания пригодятся мне в бу-
дущем. 

ПОЛИНА КУЦЫХ:
Я проходила практику в Регио-

нальном центре спортивных соору-
жений. Так совпало, что в это время 
в Кузбасс прилетали воины-раз-
ведчики, имена которых рассекре-
тили к 100-летию Службы внешней 

разведки. В первый день вместе с 
ними я посетила портретную вы-
ставку одного из художников, во 
второй - отправилась на большой 
теннис. Я сильно увлеклась ра-
ботой: искала лучший ракурс для 
съёмки ролика, следила за счётом, 
запоминала имена игроков. Более 
того, мне посчастливилось поуча-
ствовать в интересной беседе, ко-
торая перевернула моё представ-
ление о жизни вверх тормашками. 

ВЕРА ФАТЬЯНОВА: 
Я проходила практику в телера-

диокомпании «12 канал», и самым 
запоминающимся на событием для 
меня стало посещение мероприя-
тия ко дню молодёжи на централь-
ной площади города Березовский. 
У меня появилась задача: сделать 
всё, чтобы получился репортаж. 
Это была первая съёмка на практи-
ке и первый телевизионный репор-
таж в моей жизни.
Я выстроила чёткий план и приня-

лась воплощать его в жизнь. Полу-
чать информацию было легко, ведь 
большую часть организаторов ме-
роприятия и площадок на праздни-
ке я уже знала. Чувствовала себя 
максимально комфортно, и на про-
тяжении всего времени получала 
бурные положительные эмоции от 
процесса создания материала.

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ:
Моя практика сразу началась ак-

тивно. Я пришёл, чтобы прокон-
сультироваться с редактором, и 
она сразу же предложила тему для 
публикации: взять интервью у учи-

теля технологии одной из школ го-
рода. Его уникальностью было то, 
что он, только устроившись на ра-
боту, взялся за ремонт в классах 
технологии. Он не только улучшил 
инструментарий, но и украсил ка-
бинеты в стиле морского флота. 
Моей целью было узнать, откуда у 
него столько энтузиазма и почему 
была выбрана именно морская те-
матика. 
К моему тексту редактор просила 

сделать фотографии не только ка-
бинета, но и самого героя, однако 
выяснилось, что трудовик не лю-
бит фотографироваться. А что это 
за статья в газете без изображений 
героя? Так что мне пришлось вы-
кручиваться по-своему. Делая вид, 
что фотографирую кабинет, я отхо-
дил подальше, чтобы в кадр попал 
и учитель. Иногда я подносил теле-
фон к лицу, а сам непрерывно кле-
пал фотографии. Они хорошо полу-
чились, а лучшая – попала в газету. 
За такую работу я получил похвалу 
от редактора, и учитель тоже остал-
ся доволен результатом.

АНАСТАСИЯ БЕЛОУСОВА:
Я проходила практику в газете 

Кемеровского муниципального 
округа «Заря». Несколько раз в 
неделю все практиканты прихо-
дили в редакцию для выполнения 

заданий. В один из дней, когда я 
уже написала материал, начала 
перебирать архивные документы. 
Тогда редактору позвонили, и по-
сле окончания разговора она меня 
спросила: «Ты любишь отдых на 
природе?». Оказалось, нужен жур-
налист, который бы поехал в дет-
ский палаточный лагерь и написал 
про патриотические мероприятия, 
проводимые в нём. Я, конечно, со-
гласилась. На сборы у меня было 
меньше часа. Уже сидя в автобу-
се, я опасалась, что мне не хватит 
времени доехать до общежития, 
а потом до места, откуда меня за-
берут и отвезут писать репортаж. 
А телефон к тому времени начали 
разрывать звонки. На бегу подни-
маю трубку, и в ней голос редак-
тора «Отбой». Оказывается, из-за 
неподходящих погодных условий 
поездку перенесли на следующую 
неделю. А у меня случился внезап-
ный выходной.
В ходе первой практики студен-

ты-журналисты получили ценный 
опыт, который стал важным этапом 
в их профессиональной подготов-
ке. Они смогли познакомиться с ре-
альной работой по специальности, 
применить теоретические знания 
в деле. Практика также позволила 
им лучше понять, насколько ответ-
ственна профессия журналиста.

Отчёт по практике
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Искусство кастомизации
В рамках студенческой весны 

2023 года прошёл мини-фестиваль 
«Грани», где самые креативные и 
творческие студенты КемГУ в те-
чение трёх недель работали над 
заданиями в направлениях «жур-
налистика и медиа», «видео», 
«арт». Одним из новых направле-
ний стала «кастомизация». О том, 
что значит это «страшное» слово, 
рассказала победительница ми-
ни-фестиваля Ксения Козяйкина.
Кастомизация - это изменение 

старых и добавление новых эле-
ментов, которые придают одежде 
или любому другому предмету 
уникальный вид.  Лично я занима-
юсь росписью одежды. Для этого 
достаточно уметь работать с кра-
ской. Также полезно знать осно-
вы композиции, но самое главное 
- желание развиваться в этом на-
правлении.
Мой путь к росписи одежды на-

чался довольно банально. Под-
руга начала рисовать на футбол-
ке, а я захотела себе что-нибудь 
новенькое! Первым делом я рас-
писала своё платье, дальше уже 
друзья стали интересоваться и 
подкидывать идеи для изменения 
одежды. Так я начала всё больше 
углубляться в творчество, а уни-
верситет предоставляет немалые 
возможности для реализации в 
этом направлении. Студклуб еже-
годно проводит Первый снег и 

Студвесну, на которых можно кру-
то прокачать свои навыки и на-
браться опыта в росписи одежды, 
создавая костюмы для концерт-
ных программ.
Несмотря на трудоёмкий про-

цесс, я работаю исключительно 
сама. Моим самым масштабным 
проектом была Студвесна 2022 
года. Я выступила в роли партнёра 
фестиваля и забрендировала сна-
чала 24 шопера, затем ещё и ещё! 
Ребята и после фестиваля заказы-
вали себе расписанные работы, 
а я уже сбилась со счёта сколько 
их было. Всё это заняло примерно 
месяц - каждый день я рисовала и 
гладила шоперы, а потом ещё ме-
сяц доделывала заказы. Да, про-
цесс был сложным и долгим, но 
результат стоил того.
На моей практике случалось мно-

го разного, не обошлось без оши-
бок. Одна из ошибок произошла, 
когда ИФИЯМ заказал футболки 
для своих выпускников. Футболок 
оказалось немного, но на тот мо-
мент я параллельной занималась 
другой росписью, которая требо-
вала выполнения в сжатые сроки. 

В итоге, когда я закончила кастом, 
поняла, что на одной из футболок 
нарисовала логотип вверх ногами! 
Пришлось переделывать.
Вообще, есть много работ, кото-

рые мне не нравятся, но никогда 
не было такого, чтобы кто-либо из 
моих заказчиков отказывался от 
конечного результата. 
Сама я хотела бы уделять больше 

времени росписи одежды. У меня 
есть ещё много идей для развития 
в кастомизации, но пока что рабо-
та и учёба не позволяют уделять 
много времени творчеству.  Поэ-
тому на данный момент я не строю 
больших планов, хотя в этом учеб-
ном году я бы хотела попасть на 
Российскую Студенческую весну. 
Пока что я участвовала только в 
Студенческой весне в КемГУ и в 
Кузбассе, а также давала несколь-
ко мастер-классов. 
Кастомизация развивается очень 

быстро, многие люди хотят зани-
маться этим творчеством и со вре-
менем понимают, насколько важна 
индивидуальность и как приятно 
носить вещи со своей уникальной 
историей и пасхалками.

А кто мы друг для друга?

ТАТЬЯНА ФИЛИППОВА, студентка 
3 курса СПИ
- Преподаватель - это наша под-

держка и опора. Он безотказно 
идёт навстречу студентам и предо-
ставляет все возможности для их 
полноценного развития. За три года 
обучения мне всегда везло с педа-
гогами: на любую идею они откли-
кались и помогали её осуществить. 
Когда-то я сама была в роли препо-
давателя и работала репетитором 
итальянского языка. Сейчас я сама 
работаю преподавателем итальян-
ского языка. Могу сказать, что труд 
педагога сложен, уже только пото-
му, что не всегда удаётся легко най-
ти общий язык с учащимися.

МАРИЯ АПАРИНА, преподаватель 
физической культуры:
- Студент - это тот, кто пришёл в 

учебное заведение учиться и полу-
чать знания. Прежде всего, он дол-
жен посещать занятия, выполнять 
требования преподавателей, быть 
честным и дисциплинированным. 
Важно, чтобы студенты за своё об-
учение брали ответственность на 
себя, а не перекладывали её на пе-
дагогов. Стоит сказать, что учащие-
ся могут не только получать знания 
в учебном учреждении, но и разви-
ваться за счёт участия в мероприя-
тиях. 

ВЕРОНИКА МИЛЬЦ, студентка 1 
курса ИФИЯМ: 
- Педагог – это наставник, кото-

рый направляет студентов на вер-
ный путь. Он указывает им дорогу 
в будущее, даёт советы и всецело 
старается оказать положитель-
ное влияние на своих подопечных. 
Также многие педагоги становятся 
для нас вторыми родителями, ко-
торые в случае неудач поддержат 
и помогут. За время обучения они 
пройдут с тобой через огонь, воду 
и медные трубы и станут близкими 
людьми. 

ВЕРОНИКА ДЗВОНИК, начальник 
отдела информации и связей с об-
щественностью:
- Студент для меня - коллега. Я с уве-
ренностью называю учащихся имен-
но так, ведь, несмотря на разный 
опыт, мы делаем одно дело. Каждый 
студент должен не просто плыть по 
течению и являться пассажиром, 
а экспериментировать, заявлять о 
себе. Многие наши ученики на вто-
ром курсе, уже имеют семью, работу, 
ещё успевают учиться и закрывать 
сессию на «отлично». Это говорит о 
том, что студенты берут от универси-
тета всё, и при выпуске точно не по-
жалеют о выбранной профессии. 

Каждый день, видя в стенах уни-
верситета педагогов и обучающих-
ся, невольно задумываешься, а что 
же они друг о друге думают. Гадая 
об этом, я решила задать опра-
шиваемым вопрос: «Кто для вас 
студент, а кто - преподаватель?»
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Университетская библиотека
В этом году библиотеке Кемеров-

ского госуниверситета исполня-
ется свой 95-летний юбилей. До 
появления интернета студенты 
проводили в ней много времени. 
Постоянные поиски и учёба могли 
затягиваться до самого закрытия. 
А порой, бывало, наткнёшься на ка-
кую-нибудь редкую книгу, потрё-
панную временем, но такую увле-
кательную, что хочется читать её 
без остановки. Сейчас иначе - всё 
можно найти, не выходя из дома, - в 
интернете. Но неужели библиотеки 
настолько утратили свою популяр-
ность и стали не интересны?
Интернет никогда не заменит би-

блиотеку с её неограниченным за-
пасом различной литературы и ар-
хивными материалами, которые не 
всегда доступны в сети. В интернете 
не встретишь доброжелательных 
помощников - сотрудников библи-
отеки, которые с радостью помогут 
найти необходимую книгу в крат-
чайшие сроки, ведь знают, что и где 
искать. Именно в библиотеке чита-
тели могут максимально сосредо-
точиться на изучаемой литературе 
и погрузиться в совершенно другой 
мир. Мир книг.
Библиотека КемГУ основана в 1928 

году. Тогда ещё наш университет 
считался педагогическим учили-
щем, а чуть позже стал институтом. 
С января 1974 года библиотека Ке-
меровского государственного уни-
верситета располагается в четырёх 
корпусах. Многие преподаватели 
ещё из бывшего педагогического 
института оставляли библиотеке 
свои книжные архивы. Благодаря 
чему, в том числе, она считается 

одной из крупнейших вузовских би-
блиотек Кузбасса. В 1996 г. ей при-
своен статус научной библиотеки. 
В настоящее время фонд библи-

отеки составляет 1,3 млн. печат-
ных документов: научные, учебные, 
справочные, научно-популярные, ху-
дожественные и информационные. 
Особую ценность представляют 

редкие книги XVI – XX вв. Самая 
«старая» книга датирована 1572 
г. - Генрик Стефано «Тезариус гре-
ческого языка». Она является ос-
новой для многих словарей древ-
негреческого языка. Также в фонде 
хранится редкое прижизненное из-
дание В. Тредиаковского «Разговор 
между чужестранным человеком и 
российским…» А полное представ-
ление фонда редких книг можно 
найти на сайте научной библиотеки 
КемГУ в разделе «виртуальные вы-
ставки» - «Фонд редких книг: путе-
водитель». В данном разделе мно-
жество литературных подборок с 
полным обзором. Такая функция 
делает библиотеку доступнее для 
читателей. К примеру, на том же 
сайте есть «Электронный каталог», 
в котором можно узнать о наличии 
необходимой вам книги. Более того 
там указано в каком именно отделе 
библиотеки её можно взять.
Ежегодно в читальных залах экспо-

нируются циклы книжных выставок. 

К примеру, выставка «Своя строка 
в истории», где показаны журна-
лы, книги и газеты, посвящённые 
нашему краю: герои, история, дея-
тельность, труды и многое другое. 
У каждого читателя есть возмож-
ность взять заинтересовавшую его 
литературу и ознакомиться с ней. На 
данный момент в читальном зале 1 
корпуса действует 8 выставок. 
Многие темы отмечены в кален-

даре знаменательных дат, который 
можно найти всё в том же разделе 
«виртуальные выставки» на сайте 
библиотеки. Электронный каталог 
ведётся с 1993 г. Включает новые 
поступления литературы на рус-
ском и иностранных языках по всем 
отраслям знаний. 
Также библиотека КемГУ имеет 

несколько электронно-библиотеч-
ных систем, которые представле-
ны в разделе подписных ресурсов. 
Данные системы дают полный до-
ступ к учебным пособиям, научным 
статьям, журналам, сборникам и 
словарям через интернет.
Ежегодно библиотека обслужива-

ет около 29 тыс. пользователей на 
всех пунктах выдачи. А бумажные 
носители вновь набирают популяр-
ность. Читателям важно ощущать 
страницы в своих руках, за счёт 
этого можно больше погрузиться в 
книгу или изучаемый материал.

Рецепты счастья
Во время перехода с летнего ре-

жима на осенний, известный вспле-
ском простудных заболеваний, хан-
дры и прочих проблем, очень важно 
понимать, что реакция нашего ор-
ганизма на изменение внешних ус-
ловий очень чутка. 
Дождливая погода, горячий кофе, 

пешая прогулка в парках по слегка 
шуршащим мокрым листьям - это 
та атмосфера, ради которой всегда 
так ждёшь наступления осени. Но 
призраки опасности кроются в том, 
что характерная сырость создаёт 
благодатные условия для грибков 
и болезнетворных бактерий. При 
попадании в организм через верх-
ние дыхательные пути, они вредят 
полезной микрофлоре и ослабляют 
иммунитет. Опять же становится за-
метно холоднее, но нам свойствен-
но позабыть утеплиться так, как 
нужно. Как часто приходится заме-

чать людей без головных уборов и 
шарфов, просто из-за их нежелания 
«портить себе вид».
При осеннем дефиците солнеч-

ного света нередко приходится 
сталкиваться с упадком сил и на-
строения, и даже чувством тревоги. 
Солнце стимулирует выработку ме-
латонина и серотонина, отвечаю-
щих за сон и бодрствование, а так-
же усвоение организмом нужных 
элементов. Когда света становится 
меньше, эти процессы ухудшаются, 
как физическое и психологическое 
состояние человека. Из-за этого 
возможно отсутствия ресурса, без 
которого длительная работа приво-
дит к эмоциональному выгоранию. 
Для смягчения удара резкого кли-

мата необходимо старательно по-
могать своему организму справ-
ляться с выросшими нагрузками, 
особенно при всей повседневной 

череде забот и регулярной устало-
сти. Если не позаботиться об этом, 
последствия могут быть крайне не-
приятными. Как помочь организму 
укрепиться? Здесь мы собрали ак-
туальные рекомендации по данным 
Роспотребнадзора:
1. Обеспечивайте регулярное по-

ступление витаминов В рационе 
обязательно должны присутство-
вать мясо, рыба, зерновые и яйца, 
насыщенные витаминами группы B. 
Важны также фрукты, овощи. Важ-
ным сейчас витамином C богаты 
болгарский перец, шиповник, киви 
и другие. 
2. Добавляйте в рацион кисломо-

лочные продукты Эти продукты 
являются источником пробиоти-
ков, поддерживающих микрофло-
ру кишечника. Её состояние важно 
в защите организма от различного 
рода инфекции.
3. Соблюдайте физическую актив-

ность. Будь то обычная ходьба или 
интенсивная в разумной мере тре-
нировка, она улучшает общее со-

стояние организма и эмоциональ-
ное состояние.
4. Старайтесь придерживаться ре-

жима сна. От гигиены сна напрямую 
зависит работа мозга, эмоциональ-
ная стойкость и иммунитет.
5. Восполняйте дефицит железа 

Дефицит железа может спровоци-
ровать снижение в крови гемогло-
бина и ухудшение снабжения кле-
ток кислородом. Среди симптомов: 
головокружение, бледный цвет 
кожи и упадок сил.
6. Обеспечивайте соблюдение 

гигиены помимо элементарного 
мытья рук и прочих действий, ре-
комендуется промывать носовую 
полость, к примеру, раствором мор-
ской соли, для защиты от микробов, 
попадающих на слизистую оболоч-

ку носа воздушно-капельным путём
7. Обязательно одевайтесь на-

столько тепло, насколько это нуж-
но. Рекомендуется отдать предпо-
чтение натуральным тканям, так 
как они лучше сохраняют тепло и 
при этом позволяют коже дышать. 
Должны быть хорошо утеплены ко-
нечности, так как они тепло отдают 
быстрее. 
Пока осень в самом разгаре, ки-

шит приятными красками и звука-
ми, почаще слушайте шум природы 
и наслаждайтесь чудесными пей-
зажами. Но при этом не забывайте 
о рекомендациях врачей, так как 
благодаря соблюдению несложных 
правил можно рассчитывать, что 
осень этого года не будет отмечена 
болезнями и апатией.
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Читаем и пугаемся
Остается всего месяц до Кану-

на дня всех святых, а значит, са-
мое время создавать себе хэлло-
уинское настроение. С последним 
помогут справиться наши лите-
ратурные классики, которые под-
готовили для вас несколько пуга-
ющих произведений про всякую 
нечисть.
Если вы фанат вампиров и до дыр 

зачитали «Дракулу» Брэма Стоке-
ра, обратите внимание на готиче-
скую повесть «Упырь» А. К. Толсто-
го. 
«– Упырей, – отвечал очень хлад-

нокровно незнакомец. – Вы их, Бог 
знает почему, называете вампира-
ми, но я могу вас уверить, что им на-
стоящее русское название: упырь».
А. К. Толстой, «Упырь».
Эта история повествует о дворя-

нине, который на балу встречает 
таинственного человека, убеждён-
ного в существовании вампиров. 
Главный герой волею судьбы ока-
зывается втянут в семейные интри-
ги, вампирские заговоры и даже 
спускается в Ад.
Несмотря на небольшой объём, 

«Упырь» может похвастаться ув-
лекательнейшим сюжетом, потому 
что на каждой его странице про-
исходит что-то новое и неожидан-
ное. Кроме того, эта книга приме-
чательна тем, что до самого финала 
непонятно, существуют ли упыри 
на самом деле или всё происходя-

щее – бред сумасшедшего героя? 
Здесь автор предлагает читателю 
самому добраться до истины.
Ещё одна разновидность русских 

страшилок — это святочные или 
рождественские рассказы. Пусть 
вас не смущает название жанра. В 
отличие от рассказов Диккенса, у 
нас рождественские истории мо-
гут быть страшными и очень тра-
гичными. Таким рассказом являет-
ся полесская легенда А. И. Куприна 
«Серебряный волк».
«— Ну да, вовкулак. Бывают, чуе-

те, такие люди, что умеют волками 
перекидываться. Вот они и бегают 
по лесам и трубят. У нас на Полесье 
этой погани богацько…»
А. И. Куприн, «Серебряный волк».
Раннее название рассказа было 

«Оборотень», но позднее Куприн 
решил изменить его на то, под ко-
торым рассказ известен сегодня. 
В «Серебряном волке» читатель 
вместе с рассказчиком отправ-
ляется в загадочное Полесье, где 
каждый персонаж обладает экзо-
тичным именем и говорит на полес-
ском говоре. 
По сюжету герой-рассказчик на-

нимает возчика, они отправляют-
ся в Казимирку, и ямщик попутно 
рассказывает легенду про хлоп-
ца по имени Стецко, которому не 
посчастливилось стать «вовкула-
ком». В этом рассказе вы узнаете 
о трагичной судьбе хлопца: как он 

стал оборотнем и чем в итоге обер-
нулось ему это проклятие.
Повесть Н. В. Гоголя «Вий» в пред-

ставлении не нуждается. Навер-
ное, каждый из нас читал её или 
смотрел экранизацию. Тем не ме-
нее я предлагаю вам вспомнить это 
классическое произведение, но не 
просто перечитать, а прочесть его 
раннюю версию 1835 г. В этом ва-
рианте есть вырезанные сцены, 
в которых сохранилось описание 
фантастических чудовищ:
«Выше всех возвышалось стран-

ное существо в виде правильной 
пирамиды, покрытое слизью. Вме-
сто ног у него было внизу с одной 
стороны половина челюсти, с дру-
гой - другая; вверху, на самой вер-
хушке этой пирамиды, высовывал-
ся беспрестанно длинный язык и 
беспрерывно ломался на все сто-
роны…».
Н. В. Гоголь, «Вий».
Оригинальные дизайны монстров 

у Гоголя напоминали жутких демо-
нов из мира Лавкрафта: нечто, не-
похожее ни на что, анатомически 
неправильное и подвижное. Но в 
итоговой версии автор вырезал эти 
сцены. Сделано это было из-за за-
мечаний редакторов, которые по-
считали, что подробно описанное 
чудище не будет казаться читате-
лю страшным. Разумеется, о вкусах 
не спорят. На мой взгляд, эти фраг-
менты даже отдельно от повести 
собны впечатлить читателя. А уж 
если прочитать такой «Вий» цели-
ком, то ночь надолго запомнится 
ужасными кошмарами.

Оформляем субсидию
Каждый родитель хочет, чтобы 

его ребёнок получил достойное 
образование. Однако не всегда по-
лучается оплатить обучение своих 
детей и при этом не попасть в фи-
нансовые трудности. В таких слу-
чаях государство предоставляет 
возможность воспользоваться це-
левой субсидией на оплату обуче-
ния. Корреспондент «Статуса-ВО!» 
на себе испытала процесс оформ-
ления субсидии. Об этом в матери-
але далее.
Целевая субсидия – это форма 

государственной помощи, кото-
рая компенсирует частичную стои-
мость обучения. Размер скидки за-
висит от результатов сессии. Если 
сдавать сессии на  «хорошо» или 
«хорошо» и «отлично», скидка со-
ставит 75%.  Если все оценки «от-
лично», то 90%.
Как показала практика, оформлять 

льготу не так сложно, как это может 
показаться на первый взгляд.
Я узнала о такой помощи на пер-

вом курсе. Конечно же, захотела 
подать заявку в ближайшее время, 
не зная куда обращаться, что нужно 
с собой брать и так далее. Сразу по-
сетила Дирекцию своего института, 
где мне сказали, что в этом деле по-
мочь не смогут, и тогда вспомнила 
о студенческом профкоме  (аудито-
рия 2116).
Когда в Первичной профсоюзной 

организации студентов я задала 

свой вопрос, работники поняли 
меня с полуслова. Рассказали все 
условия, которые нужно выполнить, 
чтобы подать заявление на субси-
дию. Правда, одно из них было – об-
учение на втором курсе и выше. Но 
отчаиваться я не стала, так как сле-
дующий курс был не за горами. 
После успешного завершения 

второго семестра первого курса я 
снова направилась в профком для 
уточнения всех деталей. Кстати, вся 
информация есть в группе ППОС 
КемГУ в социальной сети ВКонтак-
те. В частности, соискателю помо-
щи необходимо взять справку из 
управления социальной защиты 
о признании семьи или одиноко 
проживающего гражданина мало-
имущими; сделать копию догово-
ра об оказании платных образова-
тельных услуг; и заказать справку 
об успеваемости за последний се-
местр.
Справку из управления соцзащиты 

я оформила в своём городе (заяв-
ление обязательно нужно подавать 
по месту жительства). Мне дали пе-
речень документов, которые необ-
ходимы для признания гражданина 
малоимущим. Везде они разные, 
поэтому узнаём там, куда обрати-
лись. Главное правило для получе-
ния справки – это доход ниже про-
житочного минимума (на данный 
момент – 13 081 рубль). 
Собирала я нужные бумаги недол-

го, через пару дней подала заяв-
ление. Рассмотрение длится 10–15 
дней, но мне справку выдали день 
в день, так как всё было очевидно: 
прописана на постоянной основе 
одна, и нет дохода. Моему счастью 
не было предела, так как все полу-
чилось без каких-либо препятствий. 
Поехала обратно в Кемерово. В ди-
рекции Института взяла справку 
об успеваемости (за последний се-
местр), которую ранее заказала по 
телефону. После чего отправилась 
в фотостудию, чтобы отксерокопи-
ровать договор об оказании плат-
ных услуг. Ну, вот и все, наконец-то,  
– подумала я, ведь весь пакет доку-
ментов у меня на руках. 
И вот, захожу в профком, отдаю до-

кументы работнику ППОС на про-
верку. Мне дали два экземпляра 
одного заявления, которые нужно 
было заполнить, чтобы их передали 
в Министерство образования. Пока 
внимательно все читала, сотрудник 
профкома сказал,  лучше подать 
оригинальную справку о признании 
малоимущей, так как будет больше 
шансов получить субсидию. После 
того, как все подписала и отдала 
документы, стала ждать заветную 
льготу. 
Таким образом, целевая субсидия 

на оплату обучения – это реальная 
возможность для многих студен-
тов получить образование, не пере-
гружая свой бюджет. Льготу мож-
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Книжный обзор

Инструкция

но оформить не более шести раз 
за весь период обучения. Если вы 
столкнулись с финансовыми труд-
ностями, не стесняйтесь обращать-
ся за помощью в соответствующие 
организации. Как показывает опыт, 
процесс получения субсидии не та-

кой уж и сложный, если вы знаете 
все необходимые детали. Образо-
вание – это инвестиция в будущее, 
и каждый должен иметь возмож-
ность получить его, независимо от 
своего материального положения.




